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超市迎来三大新常态
疫情总会过去，但这场疫情给超市行业带来的改变却是不可逆的。作为民生保障消费的最基础行业，超市行业背后

的消费需求都是刚需，受经济大势的影响相对较小，甚至有些出现逆势增长的态势。不过，在疫情的影响下，超市的线上

订单较以往有了更大程度的增长。有分析认为，与常态化下的超市相比，疫情期间，作为保障民生商品的主要渠道，超市

的作用更加突出和显现。在这次疫情过后，消费者习惯将会逐渐定式化，超市将会迎来一个新的发展。此次疫情势必将

促使超市从供应商、原料商、生产工厂、物流商、顾客等全价值链进行数字化转型。

到家订单增加成常态

受到新冠肺炎的影响，大部分消费者

都以线上下单取代了到店消费。正由于此

消费者习惯的改变，多家超市的线上订单

需求均呈现高速增长的态势。据家乐福方

面介绍，春节期间，到家业务订单量同比增

长300%以上，且每日环比双位数增长。其

中，蔬菜订单量同比增长680%，大白菜、土

豆、长白萝卜、西红柿订购量最多。

此外，沃尔玛全国整体O2O到家业绩

暴增，销售额同比去年增长超4倍。沃尔玛

到家渠道增长迅猛，春节期间订单量同比

增长高达15倍。春节后第一周对比春节前

一周，沃尔玛到家鲜食订单量增长突破

120%。与此同时，沃尔玛到家在客单价和

订单量，双双呈现出激增的态势，在客单价

方面，沃尔玛京东到家对比平日近翻倍增

长；另一方面，整体到家业务的订单量每日

以10%的速度递增。

事实上，疫情期间，线上订单的激增已

成为各家超市的常态。北京商报记者了解

到，在此次疫情期间，部分超市门店的线上

业务都出现了不同程度的爆单、不能及时

配送等情况。以盒马为例，北京商报记者注

意到，在疫情期间，由于外卖量的激增，部

分时间段盒马的线上平台出现不能下单的

情况。

可以看到的是，受到疫情影响，线上订

单出现了“野蛮”增长的态势。不过在疫情

过后，超市的到家订单会有一定的回落，但

也一定会保持在高于疫情发生前的水平，

消费者对到家模式的知晓度和认可度将空

前提高。尤其是对年龄较大的人群，是一次

较好的普及到家订单的机会；同时也让比

较年轻的人群增加了到家订单的频次。

北京工商大学商业经济研究所所长、

教授洪涛认为，疫情将促进中国数字经济

进入新常态化发展时期，超市的到家业务

会迎来一个新的发展。“主要原因是某些消

费习惯会逐渐定式化，如在网上购买生活

必需品，采取社区物配快递的方式，许多

‘无接触性购物’‘无接触配送’‘无接触支

付’等方式和模式会长期存在，这次疫情在

改变人们的生活方式的同时，也改变了超

市的商业模式，促进超市新的商业模式加

快转型和升级。”

细分工种需求旺盛

通过此次疫情可以看到，线上渠道成

为了一个新的增长点，众多超市又将目光

转向了线上。然而，到家订单增长也给超市

行业带来了两大改变：细分工种和数字化

建设。

在疫情期间，部分超市虽然通过共享

员工和调配运力等多种方式适应变化，但

仍有因不适应这两大方面改变造成的痛

点，集中反映为配送时间较慢。一是因为拣

货员等新工种的出现和需求的激增，导致

熟练工种人员不足；二是因为超市智能化、

数字化管理水平不足导致的。

据了解，疫情期间，为了应对外卖订单

激增的现象，苏宁内部通过“共享员工”的

形式调配了多名员工支援家乐福门店。前

去支援家乐福门店的白明杰告诉北京商报

记者，拣货这个岗位并不轻松，自己每天在

超市里的步数至少是20000步，每天至少

要拣大概10-20份左右的到家订单。

“我刚刚被分配过来，对于超市的商品

陈列并不熟悉，第一单我拣了差不多一个

小时。熟悉几天之后，慢慢提高了拣货的效

率，状态好的时候一个班次能拣差不多20

单，但是也要看每单订货件数的多少。”白

明杰说。

事实上，疫情期间，消费者对于订单的

配送时效性要求并非像以往那么高，所以

部分超市也通过共享用工的模式解决了当

前用工的燃眉之急，同时也催生了拣货员

这种新的岗位。不过，面对高速增长的订

单，拣货员这类新工种的需求不足以及熟

练工种人员不足的情况导致到家业务订单

的效率低下。

在洪涛看来，分工是专业化的过程，也

是现代化的过程，近几年来，物配快递功能

前置并且前移，导致分工正悄然变化，零售、

物配、快递、餐饮（盒马、安心餐区）、送货到

家、到店自取等。“我们可以看到，这种分工

越来越细，相互之间的联系越来越紧密，在

信息科技创新的年代，高度信息化条件下

各个环节的分工越来越细与协作越来越紧

密，而且在‘磨合’中摩擦成本越来越低。”

对于线上起步较早的一些新零售企业

而言，共享员工的方式弥补了拣货员的缺

失。然而，对于一些线上起步较晚的企业来

说，除了人员紧缺外，在门店智能化、数字

化管理水平上还仍有待提高。

可以看到的是，特殊时期，共享员工解

决了线上订单分拣的难题。但是，人力成本

毕竟会越来越贵，要想从根本上解决上述

瓶颈，缩短到家订单配送时间，给超市消费

带来更好的消费体验是所有超市企业需要

考虑的问题。

数字化变革成刚需

事实上，线下超市数字化转型已由来

已久，有不少超市企业早已迈出数字化转

型的步伐。不过仍有大多数的超市企业仍

旧对此抱有观望态度。但通过这次疫情可

以看到，线上线下融合已成为当前的主流

趋势。

但是无人收银等方式只是超市数字化

的一方面，更深层次的是超市库存的实时

管理：比如，拣货员速度较慢的一个原因是

超市货架上的商品经常无货，那么该如何

通过数字化的方式解决实时库存的问题？

在电子商务交易技术国家工程实验室

研究员赵振营看来，超市的数字化转型一

方面可以延伸商超的用户覆盖半径，增加

服务范围；另一方面可以借助数字化过程

中的数据留存，对用户进行数据分析，提升

自己的服务质量；同时，由于数字化技术的

应用，可以提升实现商超的劳动生产率，增

加坪效，提升企业盈利水平。

不过，赵振营也指出，从数字化本身来

说简单，目前的数字化设备已经充斥市场。

目前的难题在于如何挖掘数字化背后的超

市商业价值。

洪涛则认为，当前数字化最大的难点

是理念的变化，如数字化转型需要改变传

统的业务流程和习惯，需要采用先进的科

技，需要业务流程再造，“业务+科技=创

新”；其次是复合型人才的培养，既懂业务，

又懂技术；再次是数字管理创新、数字文化

的创新等。

“有时我们看起来数字化投资较大，但

是这是需要一个转化的过程的，需要一个

发展过程，衡量数字化成功的标志，就是其

能否带来相应的收益，如果不能够带来相

应的利益，这里包括经济效益、社会效益、

生态效益三个方面，如果都没有的话，就不

可能算是成功的模式。如果我们可以将数

字化用于我们招商的过程，用于我们的吸

客过程，比如说，现在有些商场、购物中心

开展了名品直播方式，效果也十分显著。”

洪涛表示。

值得注意的是，众多向数字化转型迈

出第一步的企业正取得相应的成绩。可以

说，数字化转型将是传统企业的分水岭，

数字化的发展速度超过以往任何技术的

发展的速度，彻底拉开企业之间的差距，

使得强者更强，获得的发展动力、带来资

源也将更多。 北京商报记者 闫岩 赵驰

索菲亚环保实力再次获得国际认可

环保远超国标
康纯板高分通过瑞士SGS检测

除了产品的颜值、收纳、设计，索菲亚

一直致力于为消费者提供更加环保与健康

的家居环境。根据上游板材商的反馈，索菲

亚对环保标准要求十分严苛。2014年，索菲
亚宣布全线升级旗下产品，使用企业标准

E0板，引领全屋定制行业逐步迈入”E0”时
代。2016-2017年，索菲亚再度引领风气之
先，推出了环保性能更优的康纯板。

近日，索菲亚康纯板受邀参与测评，

通过了全球领先的检验、鉴定、测试和认

证机构SGS多项测定，这是继去年获得美
国EPA（NAF）无醛豁免认可后，又一项国
际认可。

SGS，是Societe Generale de Surveillance
S.A.（瑞士通用公证行）的简称，创建于1878
年，总部在瑞士日内瓦，是国际公认的检

验、鉴定、测试和认证机构，是全球公认的

质量和诚信基准。

索菲亚康纯板作为行业领先的绿色环

保板材，近日经过SGS的甲醛释放量、表面
耐磨性能、表面耐龟裂性能、表面耐划痕性

能、耐光色牢度等多项性能测定，均符合标

准，可见康纯板健康、环保、耐用，能为客户

提供安全的居家体验。

层层把关
为消费者提供更环保的产品

康纯板最大的亮点是以木质纤维或原

木颗粒为原料，在基材制造过程中采用的

是无醛添加粘合剂，这种粘合剂不含甲醛，

也不分解甲醛，也就是说，在基材制造过程

中不添加任何含甲醛的化学成分。与此同

时，康纯板还采用德国柔性高速封边技术

和环保饰面，进一步确保了全流程的绿色

环保。康纯板不仅是索菲亚的产品，更是全

行业努力的成果体现。

另外，自2016年推出康纯板系列产品

后，索菲亚已对康纯板进行了多方面优化

升级，一方面增添二维码进行质量追溯，表

面增添紫外防伪标识，增加低密超厚板材、

扩充应用的板材规格、丰富产品线；另一方

面，采用德国柔性高速封边技术和环保饰

面，引领行业新风尚。

凭借出色的环保性能，康纯板除了通

过瑞士SGS检测以外，还获得了美国环境
保护署颁发的EPA（NAF）无醛豁免认可，
代表康纯板基材出口美国对甲醛释放量的

项目免检；还同时也获得了林产工业协会

的无醛人造板及其制品的认证，说明在制

造过程中没有添加甲醛成分。凭借出色的

环保性能，康纯板不仅获得了美国环境保

护署颁发的EPA（NAF）无醛豁免认可，代
表康纯板基材出口美国对甲醛释放量的项

目免检；同时也获得了林产工业协会的无

醛人造板及其制品的认证，说明在制造过

程中没有添加甲醛成分。

为了确保康纯板质量稳定的输出，索

菲亚与上游产业链供方成立了技术联盟，

定期组织进行技术研讨，不断提升康纯板

的性能。同时，联合上游企业不断对康纯板

进行工艺改进。在过去的三年里，索菲亚康

纯板增添了进行质量追溯的二维码，在表

面引入了独特的紫外防伪标识，以及不断

扩充应用的板材规格和研发新的花色，与

消费者一起定制美好家居生活。

3月3日，索菲亚品牌升级线上新闻发布会顺利举办，大会主

题为“携手冠军，致敬专注”，索菲亚家居股份有限公司副总裁王

兵先生正式宣布品牌战略已升级为“柜类定制专家”，品牌主广告

语为“专业定制柜，就是索菲亚”。索菲亚39年来始终专注柜类空

间定制，推动柜类定制行业发展。

索菲亚乌托邦系列 索菲亚巴特洛系列


